

V ÁFRICA SE MULTIPLICA



El continente vive un 'boom' demográfico sin parangón: ha duplicado su población en solo 35 años P57

GRANADA ESPERA LA CITA DEL MIÉRCOLES CON BOB DYLAN, UN MÚSICO DE OTRA GALAXIA P50y51

EL REFERÉNDUM: NO 61,5% - SÍ 38,5%



Grecia se planta, Europa decide

Tras el rotundo 'no' del referéndum, la UE se enfrenta hoy mismo al vértigo de volver a negociar con un socio del que no se fía o crear el precedente de dejarlo quebrar

ÍÑIGO DOMÍNGUEZ ENVIADO ESPECIAL P28A32 EDITORIAL P25

Partidarios del 'no' festejan su victoria en la plaza Syntagma, en Atenas. :: REUTERS

DEPORTES

Contador desata la tormenta en el Tour P44



La revisión de examen acaba en peor nota para 49 alumnos de Selectividad

Hoy termina el plazo para hacer la preinscripción en la Universidad y algunos alumnos no van a poder acceder a la carrera que querían porque la nota de Selectividad no será suficiente. Es el caso de 49 es-

tudiantes que pidieron una doble corrección de su examen con la intención de mejorar el resultado y les ha pasado exactamente lo contrario, que su nota ha bajado. Este año, el porcentaje de aproba-

dos de los más de cinco mil estudiantes que han hecho la Selectividad en Granada ha superado el 92%. El grado con más plazas es Educación Primaria, con 540. Le sigue Derecho, con 500 matrículas. P11

A prisión siete de los doce detenidos en la operación de Granada contra el blanqueo de dinero de la droga P5

Absuelto un músico granadino acusado de abusar de una compañera de orquesta P6

Granada	2	Culturales	
Andalucía	22	y Sociedad	50
Opinión	25	V	57
Economía	28	Cartelera	
España	34	y Agendas	64
Mundo	37	Pasatiempos	66
Tus Anuncios	39	Tiempo/Loterías	67
Deportes	40	Televisión	68

enELUZ
Iluminamos tu mundo

Tu compañía eléctrica de la provincia de Granada
900 83 49 96

(LLAMADA GRATUITA)

www.eneluz.es

C/RUIZ JUNTO AL MERCADO (MOTRIL)

Ofrecemos trato personalizado basándonos en la confianza de nuestros clientes ya que son nuestro mayor activo, ENELUZ TU ENERGÍA

Las altas temperaturas disparan los niveles de contaminación en el Paseo del Violón



El medidor del Paseo del Violón, por encima de los 120 ug/m3 permitidos. :: ALFREDO AGUILAR

ANTONIO SÁNCHEZ

✉ asanchez@ideal.es

📱 @ansanmu

El Ayuntamiento no tiene previsto realizar modificación alguna de la movilidad en esta zona para reducir la suciedad del aire en el Centro

GRANADA. Las altas temperaturas durante los últimos días de junio y los primeros de julio han disparado los niveles de contaminación. Según el medidor situado en el Paseo del Violón, cuando el sol aprieta la cantidad de ozono (O3) presente en el aire supera el valor establecido para la protección de la salud humana, cifrado en 120 microgramos por metro cúbico (ug/m3), la unidad de medida en la que se calcula la suciedad del aire.

De esta contaminación no se puede culpar a nadie de forma directa. El ozono no es emitido directamente a la atmósfera por ninguna fuente de contaminación. Son otros gases que sí son emitidos por fuentes contaminantes, principalmente vehículos diesel, los que reaccionan entre sí y forman ozono. «Esta reacción es más intensa en condiciones de alta insolación y por ello las concentraciones de ozono son máximas en las horas centrales del día y en los meses de verano», explica Gloria Titos, profesora del departamento de Física Aplicada de la UGR e integrante del Ceama, el instituto de la Universidad encargado de realizar el estudio y las mediciones de la contami-



>> Nuevo smart forfour

Tan pequeño, tan fácil de aparcar, tan manejable y tan smart que olvidarás que es un cuatro puertas. Con gran amplitud de giro, asientos abatibles, apertura de puertas de casi 90°, maletero de 315 litros, sistema de infoentretenimiento con conexión a tu smartphone y 4 años de garantía.

Ven a tu concesionario Mercedes-Benz y te invitamos a probarlo.

#historiasenelasiento@eas

smart center V.V. MOTORS 958 405050
www.vvmotors.mercedes-benz.es

Consumo de combustible (ciclo mixto) 4,2 l/100 km, emisiones de CO₂ (ciclo mixto) 97 g/km.



smart - una marca de Daimler
Engineered with Mercedes-Benz

*Ejemplo de financiación para un smart forfour 52kw. PVP 10.932€ (impuestos, transporte y Plan pive-8 incluidos. gastos de preentrega no incluidos) con las facilidades del programa Alternativo de Mercedes-Benz Financial Services España, S.F.C., S.A. Avda. Bruselas 30, 28108, Madrid. Válida para solicitudes aprobadas hasta el 30/06/2015 con contratos activados y vehículos matriculados hasta el 31/08/2015 o hasta la finalización del Plan pive. Importe a financiar 9.933,63€. Por 130€ al mes en 48 cuotas y una cuota final de 6.378,13€, entrada 998,37€, TIN 7,99%, comisión de apertura 297,02€ (2,99%). TAE 9,42%. Importe total adeudado 12.915,15€. Precio total a plazos 13.913,52€. Oferta válida para 15.000 kms/año. **Existen 3 posibilidades para la última cuota: cambiar el vehículo, devolverlo (siempre que se cumplan las condiciones del contrato), o adquirirlo pagando la última cuota.

aire, la Junta. El gobierno autonómico explica que desde que hace años se informatizó la publicación de los datos de contaminación se dejó de enviar un informe mensual que se hacía llegar a los gobiernos locales. Sí se produciría una comunicación si se superaran los 180 ug/m3, un nivel que ya es considerado de alerta para la población.

nación del aire en Andalucía.

Dado que en verano es complicado evitar que haga calor, si se quiere reducir la contaminación por ozono en Granada durante estos meses se debería reducir el número de vehículos contaminantes en la capital. El medidor del Paseo del Violón se encuentra en un punto de la ciudad con una alta presencia de vehículos, ya que el tráfico no se encuentra limitado en el entorno y se acumulan a diarios autobuses urbanos e interurbanos, más aún desde que llegó la LAC. El Ayuntamiento de Granada fue preguntado por el incremento de estos niveles de ozono en el entorno del Paseo del Violón, pero el área de Medio Ambiente del Consistorio no quiso valorar los datos, al estar recogidos por el Ceama, dependiente de la UGR y la Junta de Andalucía. Tampoco tiene previsto realizar modificación alguna de la movilidad en esta zona para reducir la contaminación.

El Ayuntamiento de Granada no ha recibido ninguna comunicación por la administración encargada de la medición de la contaminación del

Sobrepasar la cifra de ozono permitido no tiene, en principio, ningún tipo de sanción para la ciudad. Según la delegación territorial de la consejería de Medio Ambiente de la Junta, «no se prevén» medidas punitivas «por la propia naturaleza del ozono». La Comisión Europea sí puede iniciar procedimientos de infracción por incumplimiento de las directivas europeas, pero estos se dirigen contra los estados miembros, por lo que en este caso el sancionado sería el gobierno central y no el local. Sin embargo, «a fecha de hoy, no se tiene conocimiento de que la Comisión haya iniciado ningún procedimiento sancionador relacionado con la contaminación por ozono, seguramente debido a la complejidad del fenómeno», considera la Junta.

La suciedad por ozono no es un fenómeno estrictamente local, aunque la concentración de vehículos en un punto determinado influye bastante. En Granada, por ejemplo, los niveles de ozono del medidor situado junto a la Ciudad Deportiva de la Diputación en Armilla son bastante más bajos que en el Paseo del Violón, a escasos kilómetros. No obstante, la consejería de Medio Ambiente cree que es necesario «aplicar medidas a gran escala». Según la Junta, hay comunidades autónomas que han pedido «en reiteradas ocasiones al gobierno central la elaboración de un plan nacional contra el ozono».

Costa

El medidor de ozono del Paseo del Violón no es el único que ha superado la barrera de los 120 ug/m3 en la provincia. En El Varadero de Motril existe otro punto de registro de contaminación del ozono en el aire que durante algunos días de la ola de calor de finales de junio superó este nivel.

Altos niveles de ozono sin llegar a límites peligrosos para la población

■ A. S.

GRANADA. La legislación permite superar el límite 120 ug/m3 de ozono hasta en 25 días al año. Esta es una cifra de contaminación alta, pero no es todavía una barrera alarmante, por lo que hay que ser prudentes. El valor establecido para dar aviso a la población es 180 ug/m3. La generación del ozono es más importante entre las doce y las seis de la tarde y en los meses de verano, debido a que la calor es fundamental para su generación.

La medición de este registro se realiza calculando la media de grupos de ocho horas (de 00,00 a 08,00, de 08,00 a 16,00 y de 16,00 a 00,00). Si la cantidad de ug/m3 en alguno de estos periodos horarios durante una jornada se supera se considera que el nivel de contaminación por ozono es alto.

En la capital, según la profesora universitaria Gloria Titos, «posiblemente los 180 ug/m3 –nivel de aviso a la población– se estén superando en las horas centrales del día debido a la alta insolación, pero no durante todo el día», algo que provoca que la media resultante sea inferior y la gravedad de la contaminación menor.

Hay otros puntos de Andalucía en los que durante la ola de calor de los últimos días de junio sí se elevaron los niveles de ozono por encima de los 180 ug/m3. En Córdoba, el mismo día en que el termómetro llegó a los 44º se superó este umbral, llegando a acumular en algunas horas del día valores superiores a los 300 ug/m3.

BUENOS DÍAS
MELCHOR SÁIZ-PARDO

LA HORA DE LA VERDAD



Si este columnista dejara viva otra vez su vena historicista diría que, dos mil y pico años después, el Rey Leónidas y sus cien guerreros le han vuelto a dar para el pelo a los terribles persas de Jerjes, en el desfiladero de las Termópilas. Pues así, sobre poco menos, es la cosa: que la Troika de la Europa amenazante ha recibido un «no» rotundo en la boca del estómago propinado por los griegos, pobreticos, medio muertos de hambre. «Ha ganado la dignidad», gritan en la plaza de Sintagma miles de manifestantes. No está nada de claro qué vendrá a partir de hoy: ¿Se romperán/ se reanudarán las negociaciones? ¿Habrá mejores condiciones para llegar a un acuerdo? ¿Tendrá que salir el euro de Grecia y volver al viejo 'dracma'? ¿Qué consecuencias tiene para el resto de los países de Europa la nueva situación? Y ¿en concreto para España? Lo vamos a ver en-

seguida. Aunque la vieja Hélade nos pilla lejos físicamente los españoles somos deudores de su cultura que fue luz de la Antigüedad. Pero de todo eso, quizá pocos se acuerdan ya, lo que le preocupa a los ciudadanos, entre ellos a los granadinos, pegados a la tele y que seguro que se llevaron el transistor a la playa, es si la salida de Grecia del euro no va a costar, o no, a la economía española un ojo de la cara. Nos hemos vuelto muy desconfiados porque los políticos nos mienten muchísimo y su credibilidad la tienen por los suelos. La señora Merkel, por ejemplo, que se viene mostrando como uno de los barandales europeos más combativos a la hora de hacer algunas concesiones a la deuda griega, debería recordar que es la canciller de un país que contrajo gravísimas deudas por la catástrofe que significó para Alemania la pérdida de las dos guerras mundiales y, sobre todo, la segunda que dejó aniquilada la economía alemana... Debería recordar la señora Merkel, repito, que se le condonó el pago a su país de una deuda de ¡¡14.500 millones de marcos!! contraída tras la II Guerra Mundial. No es para ponerse ahora tan estrecha, doña Ángela. Y hay que tener en cuenta que lo que pretende, en realidad, la Troika es un rescate a los bancos. De 249.000 millones de euros, los griegos han tenido que destinar 205.000 (el 82%) a pagar al Deutsche bank, Crédite Agricole, y a las demás entidades financieras. (Parecido a lo hecho en España, pero aquí sin rechistar).



LAS FRASES

Gloria Titos Ceama

Generación del O3

«El ozono no es emitido directamente, sino por otros gases que reaccionan entre sí y lo generan»

Calor

«Es frecuente que se superen los umbrales de ozono en el verano debido a la insolación en Granada»



>> Nuevo smart forfour

Tan pequeño, tan fácil de aparcar, tan manejable y tan smart que olvidarás que es un cuatro puertas. Con gran amplitud de giro, asientos abatibles, apertura de puertas de casi 90º, maletero de 315 litros, sistema de infoentretenimiento con conexión a tu smartphone y 4 años de garantía.

Ven a tu concesionario Mercedes-Benz y te invitamos a probarlo.

#historiasenelasiento@eattras

smart center V.V. MOTORS 958 405050
www.vvmotors.mercedes-benz.es

Consumo de combustible (ciclo mixto) 4,2 l/100 km, emisiones de CO₂ (ciclo mixto) 97 g/km.



Nuevo smart forfour
Por 130€^{mes} en 48 cuotas
Entrega 655,17€
Costa final 4.378,12€^{mes}
TIN 7,99%
TAE 9,42%



smart - una marca de Daimler
Engineered with Mercedes-Benz

*Ejemplo de financiación para un smart forfour 52kw. PVP 10.932€ (impuestos, transporte y Plan pive-8 incluidos. Gastos de preentrega no incluidos) con las facilidades del programa Alternativo de Mercedes-Benz Financial Services España, S.F.C., S.A. Avda. Bruselas 30, 28108, Madrid. Válida para solicitudes aprobadas hasta el 30/06/2015 con contratos activados y vehículos matriculados hasta el 31/08/2015 o hasta la finalización del Plan pive. Importe a financiar 9.933,63€. Por 130€ al mes en 48 cuotas y una cuota final de 6.378,13€, entrada 998,37€, TIN 7,99%, comisión de apertura 297,02€ (2,99%). TAE 9,42%. Importe total adeudado 12.915,15€. Precio total a plazos 13.913,52€. Oferta válida para 15.000 kms/año. **Existen 3 posibilidades para la última cuota: cambiar el vehículo, devolverlo (siempre que se cumplan las condiciones del contrato), o adquirirlo pagando la última cuota.



Un nutrido grupo de estudiantes, durante el último examen de Selectividad. :: EFE

El riesgo de ir a por más nota

49 estudiantes sacan peor calificación en Selectividad tras pedir una revisión

Hoy termina el plazo para hacer la preinscripción en la Universidad, en Granada hay más de 11.000 plazas para los estudiantes de primero

:: ANDREA G. PARRA

GRANADA. Fueron a por la lana y salieron trasquilados. La revisión del examen de la prueba de acceso a la universidad le ha salido mal a 49 alumnos. Ha sido el número de ejercicios que, tras hacer una doble corrección, han visto cómo bajaba su nota en la Selectividad. Los estudiantes que habían solicitado una doble corrección podían subir o bajar su nota y al final han perdido. En vez de ganar unas décimas para intentar conseguir plaza en la carrera deseada, ha sucedido todo lo contrario: se las han quitado.

Se habían presentado un total de

2.786 solicitudes, de las cuales 1.379 han sido de reclamación y 1.407 de doble corrección. Un mismo alumno ha podido hacer una solicitud diferente de cada tipo, por lo que el número de alumnos que han reclamado es inferior al de solicitudes.

Cada solicitud puede contener varias materias, pero todas del mismo tipo (reclamación o doble corrección). En total se han reclamado 3.491 ejercicios y se ha requerido la doble corrección de 2.462 ejercicios. O lo que es lo mismo, los alumnos no estaban conformes con la nota de 5.953 ejercicios.

El total de ejercicios a los que se le

ha cambiado la nota en reclamación han sido 76 (o se puede subir la nota, pese a que se han detectado error de sumas parciales al alza que no se pueden corregir), lo que supone un 2,17%, según explicó Ceferino Ruiz Garrido, Coordinador de Relaciones con Centros de Enseñanza Secundaria (CRECES) de la Universidad de Granada.

En la doble corrección se han variado las calificaciones de 347 ejercicios, de los que 298 han subido su nota (12% del total) y 49 han bajado la calificación que tenían previamente asignada (2% del total).

Los 49 ejercicios son la parte negativa, pero también otros que han

conseguido arañar unas décimas que pueden ser cruciales para acceder a los estudios deseados en la Universidad granadina o cualquier otra universidad. El porcentaje de aprobados de los más de cinco mil estudiantes que han hecho la selectividad ha superado el 92%.

Las listas

El día 26 del mes pasado se abrió el periodo de presentación de solicitudes de acceso a las universidades públicas andaluzas, plazo que concluye hoy, día 6 de julio. La publicación de la primera adjudicación de plazas tendrá lugar el día 14 de julio. En esta fecha comenzará, además, el plazo de matrícula o reserva, que se extenderá hasta el día 17, así como el plazo de tres días previsto para presentar alegaciones o reclamaciones. La solicitud se presenta por vía telemática en la web del Distrito Único Andaluz.

Como en años anteriores, la primera fase de preinscripción contará con cinco adjudicaciones de plazas. Así, y además de la citada, se publicarán listas con el reparto de plazas el 22 de julio y los días 2, 8 y 14 de septiembre. Son algunas de las fechas de un amplio calendario al que el alumnado deberá estar muy atento para formalizar la matrícula en la carrera deseada. Se debe hacer reserva o formalizar la matrícula. Hay que hacer reserva para no perder la opción de entrar en la Universidad.

Las notas de corte más altas en años anteriores en la Universidad granadina se han registrado en Medicina, que suele ser la primera también en Andalucía. Traducción e Interpretación en inglés está de las primeras en este particular 'ranking'. Y le siguen el conjunto de los estudios de la rama sanitaria. Medicina en el año 2014, en la primera adjudicación, la nota de corte fue superior al 13. El máximo es un 14.

Los estudiantes han tenido en la Universidad granadina algo más de 11.140 puestos para elegir entre los diferentes grados para matricularse en primero en el curso 2015-2016. Este curso el límite de admisión se fijó en 11.298 puestos, según los últimos datos del vicerrectorado de Estudiantes, aunque hubo otras cifras que se quedaban en 11.233. Sea como fuera la diferencia es a la baja, menos plazas para el próximo curso.



molimobel
CARRETERA DE CÓRDOBA,
ROTONDA DE MERCAGRANADA 18230 ATARFE
TEL. 958 434 311/12

www.molimobel.es
SÍGUENOS EN FACEBOOK



Antes: 627€
Ahora: **443€**

pikolin



FANTÁSTICO CONJUNTO DE COLCHÓN PIKOLÍN
con núcleo de HR viscolástica y canapé de gran capacidad de matrimonio

PUERTA REAL

Federico

REMEDIOS SÁNCHEZ

Llevamos once años esperando a que los políticos se pongan de acuerdo consigo mismos y con la familia para abrir el espacio que Federico se merece esta ciudad



Llevo años pensando que todo es posible en Granada y cada vez estoy más convencida de que andamos siempre a medio camino entre el sainete y la tragedia, entre la risa frágil y el llanto gris que cubre como un manto los amaneceres de Granada. Es una cosa como del carácter granadí, similar a la malafollá, pero en versión surrealista que cogió muy bien Federico García Lorca para construir una obra inmensa que lo ha convertido en un genio irreplicable al que aquí andamos siempre tratando a empellones. Como si fuese el pariente que aparece a cada rato para decirnos las verdades del barquero en tono profundo y sereno. «Para los barcos de vela, Sevilla tiene un camino; por el agua de Granada sólo reman los suspiros», escribía el de Fuentevaqueros y se quedaba tan ancho, diciendo una verdad que es tan sagrada como la hondura de su obra, que al final lo ha acabado afectando directamente. Y, enfrente, la heterogeneidad cultural y el poderío de Sevilla, el centro Picasso o el Museo Carmen Thyssen en Málaga, por poner dos ejemplos señeros.

Porque el problema del Centro Lorca, que es la portada mediática de la semana, aparte de que haya costado veintisiete millones de euros y exista un sobrecoste de nueve millones, no es sólo de los cinco que se han volatilizado entre las manos (teóricamente) del secretario de la Fundación García Lorca, éste Juan Tomás Gómez, según se ha denunciado en los juzgados. El tema está en que llevamos once años esperando a que los políticos se pongan de acuerdo consigo mismos y con la familia para abrir el espacio que Federico se

merece esta ciudad pero que, por razones de un quitate tú para ponerme yo, ha ido postergándose año tras año desde aquella foto del 2004 tan recordada entre Aznar, Torres Hurtado y Laura García Lorca en La Moncloa. Y ahora, cuando hace un mes y medio ya era inminente la apertura, empezó el run run de que la cosa se retrasaba de nuevo, de que tocaba esperar porque los números no cuadraban.

Por eso, en Granada, en esta Granada ensimismada y hermética, a la que tanto dio Federico, el centro Lorca y su devenir empiezan a verse como algo ajeno que se desarrolla (es un decir) a cámara lenta y lleno de galimatías contables que se nos escapan, que unos justifican y otros atacan, como si con nosotros no fuese la cuestión y se hubiese quedado en una noticia más de telediario o de chismorreos en los círculos ilustrados granadíes que poco tienen que ver o decir, por lo menos hasta ahora, en su programación o desarrollo. Se ve que aquí lo que importa es que traigamos de fuera a los especialistas. Incluido Juan Tomás Gómez, el secretario-comisionista o lo que sea, que no acaba de aclarar dónde está el parné distraído.

Federico García Lorca, que era risa fresca, poliédrico en su versatilidad, sorpresivo y ágil como una paloma en las mañanas de Bibrambla, poco tiene que ver con este paso de caracol asmático y con los juegos de manos que se traen determinados fulanos a cuenta de su nombre y su talento infinito. Y lo demás es sólo la vulgaridad arribista del dinero y la ausencia de compromiso con Granada y con el legado del mejor escritor español del siglo XX.

RAMÓN



CARTAS AL DIRECTOR

Los originales que se envíen a esta sección estarán firmados y se hará constar el DNI junto con el domicilio y el número de teléfono. La Dirección del periódico se reserva el derecho a publicar los textos recibidos, así como de extraerlos. Pueden enviar sus cartas al correo electrónico cartasdirector@ideal.es

Raclamaciones a la Selectividad en los tribunales de Granada

Estimado Director de IDEAL: Cuanto menos me resulta contradictorio estos días que niños de matrícula en 1º y 2º de bachillerato no alcancen en muchos casos ni el 7 en la nota de la PAU –Prueba de Acceso a la Universidad– en nuestros tribunales, máxime cuando los correctores son los mismos profesores de instituto que imparten clase en los centros. Además, con esto de los reinos de Taifas en lo que se ha convertido España en muchos ámbitos, nos encontramos que las pruebas difieren bastante. Mientras los chicos/as andaluces se enfrentan a dos opciones por materia, los isleños canarios por ejemplo escogen entre cuatro. Sin embargo, su nota será tan válida como la de los nuestros a la hora de elegir universidad.

Me muevo en el ámbito de la educación y, ante tanto rumor y runrún de protesta, he sondeado otros puertos, no sólo el canario. Compañeros o hijos de compañeros o amigos o hijos de amigos me comentan que la selectividad en Valencia, Castilla, Cataluña... se ha portado muy bien con ellos. Niños con 13 o 13,5, muchos de ellos se están planteando venir a Granada, a esta Universidad tan prestigiosa y no olvidemos también ese ambiente tan atractivo para el estudiante. Veo igualmente sorprendida cómo hijos de compañeros con expedientes de 9 ó 10, incluso matrícula, en Granada capital, después de una Selectividad algo decepcionante, se están en muchos casos planteando marcharse fuera de su ciudad o incluso de su Comunidad para poder estudiar la carrera deseada. Todos los años es algo que más o menos flota en el aire, que los tribunales en Granada capital son más exigentes que otros de la provincia y desde luego que de otras capitales, pero este año he hecho un sondeo 'in situ' para comprobar y me ha parecido que sí, que los chavales que se quedan aquí serán futuros genios en medicina, bioquímica, ingeniería... o mandaremos similares a dobles grados a Madrid o Barcelona. Pero... y eso si que me parece sorprendente- cómo la Administración admite esa contradicción que supone enviar a estudiar a un chico/a fuera de su ciudad una carrera que

podría estudiar aquí mismo con una beca correspondiente y trae aquí a otro con otra beca similar para estudiar la misma carrera que existe en su ciudad natal. La libertad de elección es algo bueno, nadie lo discute, pero por qué no limitar la salida hacia otra Comunidad o universidad cuando se tiene nota para estudiar una carrera que existe en tu distrito universitario. También supondría un ahorro para el Estado y un menor quebranto para las familias (no todo el mundo, como sabemos, disfruta de una beca). Incongruencias del sistema.

Deseo suerte a todos estos chicos/as de sobresaliente-honor que se quejaban amargamente estos días de que su nota de la PAU no les servía para entrar en los grados elegidos y que se planteaban muchos de ellos volver a presentarse en septiembre para intentar subir nota con el perjuicio de 'perder' un año haciendo 'no sé qué' o bien verse abocados a marcharse y en muchos casos, con el devenir de la vida, tal vez para no volver más a su ciudad natal.

R. MARÍA CÓRDOBA
FERNÁNDEZ
GRANADA

Llanto por los vencejos emparedados en Torrenueva

Estimado Director de IDEAL: Los vencejos (Apus apus y Apus pallidus, que son los que más frecuentemente podemos observar) son seres muy evolucionados, que tienen un antepasado remoto con los delfines. Son criaturas del viento, los campeones de vuelo del mundo de las aves. Todo su ciclo vital se desarrolla en vuelo, excepto la nidificación. No solo es una de las aves más rápidas en el cielo, sino que se alimenta, bebe, se apareja, recolecta material para hacer el nido e incluso duerme en vuelo. Los vencejos se posan exclusivamente para hacer su nido. Pueden llegar a vivir 21 años y son monógamos, es decir solo tienen una pareja.

Llegan a España desde África, en vuelos en los que hacen hasta siete mil kilómetros, a principios de abril, para reproducirse, retornando a África a finales de agosto (aunque estos periodos pueden variar en función del lugar y la climatología). Están protegidos tanto por la legislación española

como por directivas comunitarias y convenios internacionales, y son muy beneficiosos para el medio ambiente. Cada uno de ellos consume una media de 4 gramos de mosquitos al día.

Viene esto a cuento porque desde hace bastantes años, al amparo de un edificio que quedó a medio construir en la localidad de Torrenueva, en la carretera que atraviesa la población, frente al Hotel Playa, es decir frente al nº 31 (ya que este edificio carece de numeración) se instaló una colonia de vencejo común (Apus apus), la única existente en muchos kilómetros a la redonda. Por tratarse de una especie protegida esta colonia reviste especial importancia. Era un espectáculo ver los vencejos entrar y salir de ese edificio, con sus alegres cantos, en cuyas bovedillas habían construido centenares de nidos... Hasta el día 2 de junio, en que nos sorprendió no ver vencejos en el lugar. Por el contrario había una masa de vencejos como a 100 metros en dirección Almería, lanzando gritos diferentes a los habituales en ellos. Personados en el lugar personal de Agadén, pudieron comprobar la instalación de espantapájaros, así como que en las bovedillas de los techos, en donde nidificaban, habían sido taponados los nidos con cemento. Los vencejos, con sus crías, habían sido emparedados. Terrible.

Este es un delito grave que, por supuesto, ha sido denunciado. Mientras en toda Europa se hacen esfuerzos para incrementar la presencia de aves, en pro de la biodiversidad, instalando nidos para las distintas especies, aquí los vencejos son emparedados directamente. Esperemos que, por el bien de todos, al menos haya sanciones para estos bárbaros.

PURIFICACIÓN GONZÁLEZ DE
LA BLANCA
CASTELL DE FERRO

Gracias a las fisioterapeutas de la Inmaculada

Estimado Director de IDEAL: Estoy asistiendo a rehabilitación debido a un ictus que me sufrí y esta carta es para agradecer su gran trabajo a las fisioterapeutas María Luisa, Yolanda y demás personal de la Clínica la Inmaculada. Gracias a todos ellos estoy mejorando mucho la movilidad de mi cuerpo.

FRANCISCO LÓPEZ CAPILLA
GRANADA

HOY LUNES

Santos: María de Goretti, Isaías, Rómulo, Severino, Antonino, Diodoro. Han transcurrido 187 días de 2015 y faltan 178 para que termine el año.

AGENDA

MÚSICA

Noche flamenca

Carrera del Darro
A las 20.00, 22.00 y 00.00 horas, en el escenario de Le Chien Andalou, recital flamenco con Cristóbal Osorio (al canto), Luis de Melchor (a la guitarra) y Almudena Romero (al baile). Las entradas, a ocho y diez euros.

EXPOSICIONES

'Arte-Diseño'

C/ Pedro Antonio de Alarcón, 14 Bajo Estudio Elías Manrique acoge, hasta el próximo 12 de julio, la última exposición de Teresa Pérez Arias, titulada 'Arte-Diseño'.

'La Escuela, el Colegio y el Cuerpo de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos'

Campus de Ciencias
La Biblioteca Politécnica de la Escuela Técnica Superior de Ingeniería de Caminos, Canales y Puertos acoge, hasta el próximo 30 de noviembre, una pequeña muestra de joyas únicas de la Ingeniería, así como una decena de curiosos instrumentos antiguos usados en la Ingeniería, carteles, fotografías, grabados e ilustraciones de esta época. De 8.30 horas a 20.30 horas, con excepción del mes de agosto que estará cerrada.

Obras de Nuria Garrido Ridaura

C/ Cruz, 19
El cowork espacio errant acoge, hasta el próximo 31 de agosto, una exposición de ilustraciones de cuentos infantiles de Nuria Garrido Ridaura. Se puede visitar de 9 a 21 horas.

'Al aire de tu paso'

Avenida de Cádiz, 12
El espacio de arte Santiago Collado acoge, hasta el próximo 31 de julio, la obra sobre papel de María Teresa Martín Vivaldi.

Obras de Beatrice Schotsmans

Cuesta Aceituneros, 6
El hotel Casa del Capitel Nazari acoge, hasta el próximo 31 de agosto, una exposición de pinturas de Beatrice Schotsmans. De lunes a domingo, de 10 a 20 horas.

Obras de Soledad Sevilla

Hasta septiembre
El Centro José Guerrero y la Casa Morisca Horno de Oro acogen, hasta el próximo mes de septiembre, la exposición 'Soledad Sevilla. Variaciones de una línea 1966-1986'. Una muestra que revisa monográficamente la primera obra de Soledad Sevilla, de finales de los sesenta a principios de los ochenta: desde sus inicios hasta el cruce de polaridades que progresivamente irían ganando terreno en su trabajo, del rigor del método a la improvisación, las luces y las sombras, el día y la noche, etc. El recorrido incluye obras nunca vistas, pertenecientes a la colección de

'Vida en el Cuarto Real'

Plaza de los Campos

El Cuarto Real de Santo Domingo de Granada acoge, hasta el próximo 30 de septiembre, la exposición 'Vida en el Cuarto Real', de Juan Vida. De 10 a 20 horas.



la artista, junto con obras procedentes de colecciones privadas y de museos nacionales. La muestra del Centro José Guerrero, de martes a sábado y festivos de 10.30 a 14 y de 16.30 a 21 horas. Y en la Casa Morisca Horno de Oro, de

lunes a domingo, de 10 a 20 horas.

'Granada, el agua espejo de sueños'

Avenida de la Ciencia, 2
Exposición colectiva de fotografías

Envíe sus comunicados con la referencia IDEAL agenda

Por correo ordinario:
C/ Huelva nº2 Polígono ASEGRA, 18210 Peligros (Granada);
Por fax: 958 40 50 72;
Por correo electrónico:
inmagarcialeya@ideal.es
agenda@ideal.es
www.agendadegradana.es

organizada por la Fundación AguaGranada, hasta el próximo 26 de julio, en el Museo de CajaGranada. De martes viernes, de 12 a 14 horas. Domingos, de 11 a 15 horas.

'La sátira no está reñida con la ética'

C/ Puentezuelas
La Facultad de Traducción e Interpretación acoge estos días la exposición 'La sátira no está reñida con la ética', a cargo del dibujante Andrés Vázquez de Sola. Se puede visitar, en horario de apertura del centro, hasta junio.

'Poscaland'

C/ Estribo, 6
La galería de arte y antigüedades Ruiz Linares acoge, hasta el próximo 11 de julio, una exposición de cuadros recientes de José Piñar, titulada 'Poscaland'. De 10.30 a 14 y de 17 a 20.30 horas.

'Fotografía, música, danza y ciudad'

Acera del Darro
La sala Zaida de Caja Rural de Granada acoge, hasta el 11 de julio, 'Fotografía, música, danza y ciudad', una exposición que recoge los trabajos de los últimos 10 años del Taller de Fotografía de los Cursos 'Manuel de Falla'. De 18 a 21 horas.

'Elegía sin verso'

Placeta de Porras
La Casa de Porras acoge, hasta el próximo 30 de julio, una exposición de Irene García Castillo titulada 'Elegía sin verso'.

Obras de Jesús Conde

C/ San Matías, 2
La galería Ceferino Navarro acoge, hasta el próximo 24 de julio, una exposición de Jesús Conde bajo el título 'Prólogo para una antología'. De lunes a viernes, de 11 a 13 y de 18 a 21 horas. Y los sábados, de 11.30 a 13.30 horas.

'Música: Arte: Ciencia'

C/ San Jerónimo
El Conservatorio Superior de Música 'Victoria Eugenia' acoge, hasta el próximo 15 de julio, la exposición 'Música: Arte: Ciencia', de Fernando Bolívar Galiano.

'Hijos de la tierra'

Placeta de Porras
La Casa de Porras acoge, hasta el próximo 30 de julio, una exposición formada por grabados, litografías, dibujos, pinturas...

SERVICIOS

FARMACIAS

GRANADA. 09:30 h-22:00 h:

Avda. Constitución, 2. Camino Ronda, 134. Casería del Cerro, s/n (junto Centro Salud). Gran Capitán, 1. Doctor Olóriz, 1. San Jerónimo, 52. Avda. Constitución, 41. Cardenal Parrado, 7. Las Hayas, 1. Edif. La Rotonda. Carretera de Jaén, 68. Plaza San Isidro, 6. Periodista José M.ª Carulla, 8. Gran Capitán, 9. Cerrillo de Maracena (Avda. Virgilio, 1). Carretera de Jaén, 5. Méndez Núñez, 12. Avda. Federico García Lorca, 9. Plaza Nueva, 2. Emperatriz Eugenia, 22. Gonzalo Gallas, 1. San Juan de Dios, 47. Camino Bajo de Huétor, 63. Avda. Cervantes, 10. Avda. Dílar, 16. Reyes Católicos, 5. Puerta Real, 2. Recogidas, 48. San Matías, 2. Avda. Dílar, 82. Camino Ronda, 64. Ángel Ganivet, 3. Plaza de Gracia, 8. Torre del Adarguero, 2-4. Arabial, 18. Dr. Alejandro Otero (esq. Peditaria García Duarte). Avda. Palencia, 9. Avda. América, 46. Navas, 19. Plaza del Ángel, 1. Mirador Genil, Residencial Camino Alhambra, 10. Avda. Ilustración, 61 local 1.
Servicio nocturno 22:00 h-09:30 h: Reyes Católicos, 5. Recogidas, 48. Periodista José María Carulla, 8. Camino Bajo de Huétor, 63. Avenida Dílar, 16. Puerta Real, 2.

ALMUÑECAR. 09:30 h-09:30 h:

Callejón del Virgo s/n (frente mercado).

BAZA. Permanente 24 h.

Avenida José de Mora, 24.

GUADIX. 09:30 h-09:30 h:

Carretera Granada, 12.

MOTRIL. 09:30 h-22:00 h:

Alonso Terrón, 1 (Explanadas). Juan de Dios Fernández Molina, 4 (junto Instituto Julio Rodríguez). Pablo Picasso, 18 (junto Puente Toledano). Justicia, 1 (La Posta). Nueva, 2.
Servicio nocturno, 22:00 h-09:30 h: Juan de Dios Fernández Molina, 4.

SALOBREÑA. Permanente 24 h:

Avda. Federico García Lorca, 18 (frente mercado).

LOJA. 08:00 h-22:00 h:

Santa Catalina, 6. **Servicio nocturno 22:00 h-09:30 h:** C/ Cervantes, 2 esq. C/ San Francisco.

HUÉTOR VEGA. De guardia.

Cañadilla, 7.

ARMILLA. 09:30 h-22:00 h:

Farmacia Orta (lunes a domingo), Granada, 34. Real de Motril, 24 (lunes a viernes). Sevilla, 32 (lunes a sábado). **Permanente 24 h:** San Miguel, 22.

TELÉFONOS

URGENCIAS MÉDICAS

Emergencias	112
Teléfono Emergencias	902 505 061
Servicio Andaluz de Salud	061
Centralita todos Hospitales	958 020 000
Cruz Roja emergencias	902 222 292
Información	958 221 420

SEGURIDAD

Bomberos	080
Parque Norte	958 160 878
Parque Sur	958 183 108
Bomberos pueblos	958 163 222
Policia Nacional	091
	958 222 053
Policia Local	092
Guardia Civil	062
	958 271 272
Tráfico	900 123 505
Salvamento Marítimo	900 202 202
Atención Violencia Mujeres	016

AVERÍAS

Endesa-Sevillana	902 516 516
Gas Natural	900 750 750
Emasagra (Agua)	902 250 170

HOSPITALES

Complejo Hospitalario Virgen de Las Nieves	958 241 100
Clínico Universitario San Cecilio	
Centralita	958 270 200
Ruiz de Alda	958 241 100
Clínica La Inmaculada	958 261 600
San Rafael	958 275 700
San Juan de Dios	958 204 111
Sanatorio Nuestra Señora de la Salud	958 161 611
Psiquiátrico	958 281 551
General de Baza	958 863 100
General Santa Ana Motril	958 603 506

AYUDA CIUDADANA

Teléfono de la esperanza	958 261 516
Asociación Contra Cáncer	958 293 929
Alcohólicos Anónimos	686 074 206
Narcóticos Anónimos	902 114 147

MONUMENTOS

Alhambra - Generalife

Horarios de visita: De marzo a octubre, de lunes a domingos de 8.30 a 20 horas (noviembre a febrero, de 8.30 a 18 horas). Taquilla: De 8 a 19 horas. Precio general: 13 euros visita. Venta anticipada: Serviticket, con cargo en cuenta de La Caixa. Servicio 24 horas. Telf: 902 888 001 (España). Telf: +34 93 49 23 750 (extranjero). Información: 958 027900/29.

Catedral

Horarios de visita: De lunes a sábado, de 10.45 a 18.45 horas. Domingo, de 14.30 a 17.15 horas. Precio: 4 euros. Información: 958 222959.

Capilla Real

Horarios de visita: Horario de invierno (hasta cambio de hora), de 10.15 a 13.30 y de 15.30 a 18.30 horas (lunes a sábado); de 11 a 13.30 y de 15.30 a 18.30 horas (domingos y festivos). Horario de verano, de 10.15 a 13.30 y de 16 a 19.30 horas (lunes a sábado); de 11 a 13.30 y de 16 a 19.30 horas (domingos y festivos). Precio: 4 euros. Información: 958 227848.

Parque de las Ciencias

Horarios de visita: De martes a sábados, de 10 a 19 h.; domingos y festivos, de 10 a 15 h. Precio: General, 6 euros; reducida, 5 euros; escolar, 4,50 euros.

Museo CajaGranada

Dirección: Avenida de la Ciencia, 2.
Horarios de visita de verano (del 1 al 31 de julio). Lunes a sábado, de 9 a 15 horas; domingo y festivos, de 11 a 15 horas. Entrada general, 4 euros. Entrada reducida, 3 euros. Acceso gratuito a las salas de exposiciones y Mediateca. Información y reservas para visitas de grupos en el teléfono: 958222257. Agosto cerrado.

Archivo-Museo San Juan de Dios 'Casa de los Pisa'

Dirección: Convalencia, 1 (junto a la iglesia de Santa Ana). Horarios de visita: De lunes a sábado, de 10 a 14 horas. Teléfono 958 222144.

Monasterio Museo de la Concepción

Dirección: Placeta de la Concepción, 2. Horarios de visita: De martes a domingo, de 10.30 a 13 y de 17 a 19.30 horas. Teléfono: 958 225368.

Monasterio de la Cartuja

Horarios de visita: De 10.30 a 13.30 y de 15.30 a 18.30 horas. Precio: 3 euros. Información: 958 229239.

Huerta de San Vicente

Horarios de visita: De 10 a 14.30 horas (de martes a domingos). Lunes cerrado. Precio: 3 euros. Inf.: 958 258466.

Arqueológico Provincial

Dirección: Carrera del Darro. Horarios de visita: De miércoles a sábado, de 9 a 20 horas. Martes, de 15 a 20. Domingos, de 9 a 14.30. Mañanas de martes: solo visitas en grupo concertadas.

Abadía del Sacromonte

Horarios de visita: De 11 a 13 horas y de 16 a 18 horas. Lunes cerrado. Precio: 2,10 euros. Inf.: 958 221445.

Corral del Carbón

Horarios de visita: De lunes a sábados, de 9 a 19 h. Domingos, de 10 a 14 h. Información: 958 224550.

Carmen de los Mártires

Horarios de visita: De lunes a viernes, de 10 a 14 horas y de 18 a 20 horas. Sábados y domingos, de 10 a 20 horas. Precio: Gratis.

Casa Museo Manuel de Falla

Horarios de visita durante julio y agosto: De jueves a domingo, de 10 a 14 horas (última visita guiada, 13.30 horas). Festivos cerrado. Información: 958 222188.

PLATO DEL DÍA

Cocochas de bacalao, su secreto

En el País Vasco no se produce aceite, y el punto de las cocochas es el que se produce en Andalucía. Usan casi siempre picual o hojiblanca.



Es curioso, pero ciertos clásicos de la cocina tradicional de las tres provincias vascas, como el referido o el no menos famoso bacalao al pil-pil se utilizan productos foráneos como el bacalao de Irlanda o el aceite de oliva virgen extra andaluz. Yo que estuve dando clase con Arzak, hace años en la ikastola cerca de su restaurante, expliqué como se producía y obtenía el elemento básico para lograr, en este caso, las cocochas. Prefiero las de bacalao, por ser más gelatinosas y a veces mejor de precio. Y fundamental es saber ligarlo con las cocochas hasta lograr el punto de la emulsión.



POR PABLO AMATE

REGADO CON...

Vino Oloroso Fernando de Castilla

Se produce en la mágica ciudad de Jerez, siendo una de las bodegas consideradas como de mayor prestigio y calidad. Hoy les recomiendo tomar una copa, o dos, de este Oloroso, un vino mágico, que dejó de ser fino, para jugar un poco más con la eternidad. Un vino de trago lento, sorbo y aroma. Para hablar, apenas se acompañan con almendras tostadas o una lámina de queso curado La Casota de La Solana DO Manchego. Tomarlo en catavinos y a 7º C.

